

3.
PHILHARMONISCHES
KONZERT

Freitag, den 9. Oktober 1981, 20.00 Uhr

Festspiel des Kulturpalastes Dresden

Sonntagnachmittag, den 10. Oktober 1981, 20.00 Uhr + 21.00 Uhr

dresdner philharmoniken.

Dirigent: Herbert Kegel

Solist: Pascal Devoyon, Frankreich, Klavier

Maurice Ravel
1875–1937 Konzert für Klavier und Orchester G-Dur

Allegro animato

Adagio assai

Presto

PAUSE

Gustav Mahler
1860–1911 Sinfonie Nr. 7 e-Moll

Larghetto — Allegro animato

Nachtstück I (Allegro moderato)

Scherzo (Schattenhaft; fließend, aber nicht schnell)

Nachtstück II (Andante amoroso)

Rondo-Finale (Allegro ordinario —

Allegro moderato ma energico)



Der 1982 in Paris geborene PASCAL DEVOYON zeigt trotz seiner Jugend schon zu den erstaunlichsten Förderern. Er ist Preisträger mehrerer bedeutender internationaler Klavierwettbewerbe (Wittgenstein-Wettbewerb 1992, Rossini-Wettbewerb Bolzan 1994, Wettbewerb von Leeds 1995, Silvain-Médaille d'Or des Tchaikowsky-Wettbewerbs Moskau 1990). Seinen Klavierunterricht erhält er im Alter von vier Jahren durch Madame Boucquet de Guérard. 1999 wurde er in das Pariser Conservatoire aufgenommen, und während sei-

ner Ausbildung bei Leila Gassousi erhält er 1991 den Grand Prix des Conservatoires und weitere Auszeichnungen. Rundfunk- und Schallplattenaufnahmen tragen zur Verbesserung seines großen künstlerischen Ansatzes bei, das er bei Gastvorführungen durch verschiedene Orchester wie die Berliner, Rotterdam, Liverpool, Leningrader und Moskauer Philharmonie, des Amerikanischen Concertgebouw-Orchesters, bei Konzerten in Frankreich, Belgien, der DDR, den USA und anderen Ländern.

ZUR EINFÜHRUNG

Das Konzert für Klavier und Orchester in G-Dur von Maurice Ravel gehört mit dem zur gleichen Zeit – 1930/31 – entstandenen Konzert für die linke Hand zu den letzten und reifsten Kompositionen des großen französischen Komponisten. Es zeigt Ravel auf dem Höhepunkt seiner kompositionstechnischen und stilistischen Entwicklung. Am 7. März 1875 in dem Pyrenäenstädtchen Ciboure geboren, studierte er bei Gabriel Fauré und geförderte stark in die Erfüllungshöhe Claude Debussys. Gleich den Werken dieses großen musikalischen Impressionisten ist auch in den imponierenden Höhepunkten Ravel's eine starke Auflösung der Form zugunsten schillernder Impressionen zu bemerken. Die Schulung an Rameau und Couperin („Le Tombeau de Couperin“), ein starker Hang zur überzähnlichen Gestalt („La Valse“) und eine enge Verbindung mit der vitalen Folklore des benachbarten Spaniens („Bolero“) lassen jedoch in seiner kompositorischen Entwicklung immer mehr eine klare Zeichnung und ein gestaltendes Formbewußtsein ragen gewinnen. Davon gibt das G-Dur-Klavierkonzert, für die berühmte Pianistin Marguerite Long geschrieben, deutlich Zeugnis ab. Ganz klare thematische Erfindungen sind zu beobachten, die in knapper und präziser Form spielen und mit viel Sinn für klangliche Delikatessen vorgetragen werden. Dabei hilft dem Solokünstler eine brillante Rolle zu. Die Harmonik nimmt glasklar ironischer Gestalt, kein jeder Schwäche und Überdadigkeit.

Den Ton des ersten Satzes gibt ein heiteres Thema der Pikkoleflatone. Das Solostimme trägt eine lyrische Stimmung hinzu. Vor einer ausladenden kadenzartigen Solostimme des Pianisten steht eine klanglich interessante Hornkantile, von roschen Holzblästufen begleitet. Dann setzt sich die heitere Anfangsstimmung wieder durch.

Von wunderbarer Ausgeglichenheit ist der zweite Satz – Adagio assai –, der durch einen ausdrucksvollen, liebhaft empfundenen Klaviersozus eröffnet wird. Die expressive Weise wird später vom Horn übernommen und von filigranen Klavierlinien umspielt. Den konstanten Untergrund bildet eine ostinat durchgehende Adlibbewegung im Bass des Klaviers, die erst im vorletzten Takt verändert wird.

Von klassizistischer Heiterkeit erweckt sich der letzte Satz – Presto. Nach einer schwankenden Quintbewegung des Solisten wechselt sich die Bläser mit einem knocken Thema ab. Eine halbe, sonnige Sozus ist von großer Durchdringlichkeit; von typisch französischer geistiger Prägnanz und Delikatesse.

Ein Werk „vorwiegend heiteren Charakters“ nannte Gustav Mahler in einem Brief an den Konzertteilnehmer Emil Gutmann seine 7. Sinfonie e-Moll, die letzt in der Gruppe der ganz auf volkale Mittlung verzichtenden reinen Instrumental-Sinfonien Nr. 5–7. Tatsächlich erscheint die in den Jahren 1904/05 komponierte und erstmal am 19. September 1908 unter Leitung des Komponisten in Prag aufgeführte „Sieben“ in ihrer Grundstuktur besonders im Vergleich mit der so sehr von Tragik und Dästerlichkeit beherrschten 6. Sinfonie als viel freier und gelöster, bedeutet sie nach den Worten des Mahler-Spezialisten Paul Bekker gerade „eine Rückkehr ins Leben, zur Freude am Werken und Sein“. Das fünfsätzige aufgebaut Werk, zu dessen – wiederum großer – Orchesterbesetzung diesem Mandoline und Gitarre hinzubreten, gliedert sich in drei Teile; drei innerlich zusammengehörige Mittelteile werden von zwei großgelegten Rahmenstücken umschlossen, die in ausgesprochenem Kontrast zum Mittelteil stehen. Starke Kontraste, die Gegenwart von Helligkeit und Dunkelheit bestimmen überehng in wesentlichem Maße den Charakter der Sinfonie, für die zudem (vor allem in ihrem mittleren Teil) eine bewußte Hinwendung zur Stimmungswelt der Romantik kennzeichnend ist.

Mit einer längeren, gedanklich bereits auf die folgende musikalische Geschichte vorbereiteten Adagio-Einführung, in der wieder die für Mahler so charakteristischen Mond-Rhythmen erscheinen, beginnt der Eröffnungssatz. In Hörern und Violoncelli erklingt zum ersten Male das ungemein kreativle Hauptthema des Allegros, dem dann durch die Violinen ein gezaengliches, ausdrucksvoell-schwärmerisches zweites Thema („Mit großem Schwung“) gegenübergestellt wird. Nach kunstvoller, dramatischer Verschiebung der Themen in der Durchführung des in freier Sonatenform geschriebenen Sotzes bringt das (ursprünglich in Moll stehende) Hauptthema in strahlenden



SLUB

Wir führen Wissen.



Dresdner
Philharmonie